

Zeitschrift: Neue Wege : Beiträge zu Religion und Sozialismus
Herausgeber: Vereinigung Freundinnen und Freunde der Neuen Wege
Band: 63 (1969)
Heft: 7-8

Nachruf: Erinnerungen an Dr. Hugo Kramer (1890-1969)
Autor: Matthias, L.L.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

drückt, zwischen uns üblich wurde und bis zum Ableben Kramers zwischen uns blieb. Genosse Hugo Kramer nahm grosse politische Verfolgung und Verleumdung auf sich, er nahm die Unsicherheit und die Kargheit eines freien, in Opposition gegen jegliche Meinungsunterdrückung stehenden Journalistendaseins, er nahm die mannigfache seelische Not, die sein feinfühlendes, gerades Wesen tief trafen, auf sich. Er hatte viele Gegner, die er aber nicht fürchtete; er hatte aber auch viele Freunde in der ganzen Welt, die heute, da er seine Stimme nicht mehr hören lassen kann, in Dankbarkeit und Hochschätzung an ihn denken und ihm verbunden bleiben werden. Der Hinschied dieses aufrichtigen Verfechters der Sache des religiösen Sozialismus hat uns aber auch sehr nachdenklich gestimmt. Denn wir sind uns alle voll bewusst, dass unsere Bewegung und die Redaktion der «Neuen Wege» einen schweren Schlag und einen grossen Verlust erlitten haben und dass die Lücke, die dadurch entstanden ist, nicht so leicht zu schliessen sein wird. Mehr als 20 Jahre lang war Genosse Hugo Kramer Redaktor der «Welt-rundschau» der «Neuen Wege», die er als Nachfolger von Leonhard Ragaz nach bestem Wissen und Gewissen verfasst hat. Und wir glauben, dass er ein würdiger Nachfolger von Leonhard Ragaz gewesen ist, auch wenn nicht immer alle mit seinen Folgerungen und Äusserungen einig gingen. Wir bedauern nur eines: dass wir ihm unsere Dankbarkeit für seine grosse Treue und seine Opferbereitschaft bei Lebzeiten nicht deutlicher ausgedrückt haben.

Elsa Pavoni-Lezzi

Erinnerungen an Dr. Hugo Kramer

Es hat seit mehreren Jahren kein Ereignis gegeben, das mich so tief erschüttert hat wie der Tod Dr. Kramers. Unter allen Autoren, denen ich in der Schweiz begegnet bin, war er für fast zwei Jahrzehnte der einzige, den ich bewunderte und verehrte. Die Redaktion der «Neuen Wege»*, die man ihm vor einigen Jahren übertragen hatte, war vorbildlich in der Auswahl der inländischen wie ausländischen Artikel und seine monatliche «Weltrundschau» war die einzige in deutscher Sprache, in der die politischen Akzente stets richtig gesetzt wurden.

Ich begegnete Hugo Kramer zum erstenmal 1953, kurz nachdem ich von einem mehr als zwanzigjährigen Aufenthalt in verschiedenen lateinamerikanischen Staaten und den USA nach Europa zurückgekehrt war. Entsetzt über die falschen Vorstellungen, die man damals über die politischen und sozialen Verhältnisse in den Vereinigten Staaten besass, hatte ich mein erstes Amerikabuch publiziert, in dem ich den Versuch machte, diese Vorstellungen durch Präsentierung eines umfangreichen Materials, das ausschliesslich aus amerikanischen Quellen stammte, zu korrigieren. Der Versuch misslang. Obgleich das Buch sofort in mehrere Sprachen übersetzt wurde und vor allem

* Dr. H. Kramer schrieb seit 1946 die Weltrundschau, er führte nicht die Redaktion. P. F.

in Frankreich ein Erfolg war, war der Misserfolg im deutschen Sprachgebiet, an erster Stelle in der Schweiz, eklatant. Es ist mir nicht eine einzige Besprechung in Zeitungen oder Zeitschriften bekanntgeworden, in der meine Bemühungen auch nur als ein Versuch, die Öffentlichkeit aufzuklären, gewürdigt wurde. Man unterliess, ganz im Gegenteil, nichts, um mich zu diffamieren und mich einer Verzerrung des Amerikabildes zu beschuldigen. Es ging das so weit, dass die «Neue Zürcher Zeitung» Prof. Silberschmidt (Universität Zürich) beauftragte, mich und mein Amerikabuch, soweit Worte das vermögen, aus der Welt zu schaffen — eine Aufgabe, der sich dieser Herr unter zahlreichen falschen Zitierungen auf eineinhalb ganzen Zeitungsseiten mit Hingabe und ohne Würde entledigte. Alle Versuche, die «NZZ» zu bewegen, eine Erwiderung zu bringen, in der auch nur die falschen Zitate Silberschmidts richtiggestellt wurden, blieben vergeblich. Ich war geschlagen.

Der einzige, der mir damals zu Hilfe kam, war Dr. Hugo Kramer. Er brachte ein mehr als sechsseitiges Referat über mein Buch und säuberte meinen Namen von den Flecken, die Silberschmidt und mehr als zwei Dutzend Redaktoren hinterlassen hatten. Es war eine mutige, eine sehr mutige Tat, denn Kramer wie ich standen vollkommen allein einer Öffentlichkeit gegenüber, die anscheinend um ihren Verstand gebracht worden war. Dass Kramer und ich, und nicht die öffentliche Meinung, auf dem rechten Wege waren, erwies sich dann zehn Jahre später, als mein zweites Amerikabuch der grösste Erfolg wurde, den ein Amerikabuch deutscher Sprache jemals gehabt hat.

Ich habe die Sekundantenhilfe, die mir Dr. Kramer damals geleistet hat, niemals vergessen und werde seines Namens auch in Zukunft mit gleicher Dankbarkeit und Verehrung gedenken. Er war ein prachtvoller Mann, der im Gespräch ebensowenig enttäuschte wie in seinen Schriften. Und von wie vielen Autoren könnte man das sagen?

Es wird schwer, sehr schwer sein, Dr. Hugo Kramer zu ersetzen.
Ascona, 18. Juli 1969

Prof. Dr. L. L. Matthias

Im Gedenken an Hugo Kramer

Nun habe auch ich die letzte Weltchronik in der Juni-Nummer der «Neuen Wege» gelesen. In den letzten Wochen seines Lebens hat der unermüdliche Hugo Kramer das Material dazu zusammengetragen und verarbeitet. Seine Gedanken grüssen uns so lebendig wie je über sein Grab hinaus. Ich bin als junge Krankenschwester durch die von Leonhard Ragaz und Hugo Kramer vertretenen Ideen des religiösen Sozialismus Sozialistin geworden und habe seitdem meine politische Orientierung im wesentlichen aus der gläubigen Sicht der Weltchronik der «Neuen Wege» entnommen. Was mache ich nun, da nun auch für Hugo Kramer seine «Zeit erfüllt ist»?

Hedi Anderfuhren

Ich kam in den letzten Jahren verschiedene Male mit dem Genossen Hugo Kramer zusammen. Immer, wenn ich die Familie meiner Tochter in